



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 17 de octubre de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: La Razón, El Economista, Ovaciones, Crónica, Excélsior, El Heraldo de México, Reporte Índigo, La Jornada, La Prensa, Contra Réplica, Diario Imagen, El Universal, 24 Horas.

Covid-19 resta 13 años de vida a las primeras víctimas/La Razón

México acumuló un millón 939 mil 778 años de vida potencialmente perdidos por el virus en 2020; sorprendente ver que ahora todo parece volver a la normalidad: familiares de víctimas. A casi tres años de que el virus se presentó como el nuevo reto para el mundo y que en México las autoridades quieren darle vuelta a la página, la Secretaría de Salud dio a conocer los resultados acerca de la mortalidad por causas sujetas a vigilancia epidemiológica del 2020. Hace un par de semanas, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, dio a conocer que ya se alistaban cambios respecto al acuerdo mediante el cual se establecieron los lineamientos como el uso de gel, barreras físicas, filtros y otras medidas para poder convivir con cuidado durante la emergencia sanitaria en espacios laborales y otros.

IMSS anuncia inversiones para mejorar unidades médicas/El Economista, Ovaciones, Crónica, Excélsior

El director general del IMSS, Zoé Robledo, encabezó una amplia gira de trabajo, en la que afirmó el trabajo del Instituto en beneficio de millones de chiapanecos, pues más de la mitad de la población se atiende en unidades médicas y hospitales del Seguro Social. Acompañado de autoridades federales, estatales y municipales que se congregaron en el Foro "Las Juventudes y os Retos de la Seguridad Social y la Vivienda", destacó que el Seguro Social atiende, recupera sus servicios y crece con justicia social al incorporar a todos los sectores para los cuales las puertas del Seguro Social habían estado cerradas, como personas trabajadoras del hogar e independientes.

Una nueva oportunidad de vida/El Heraldo de México

La reconstrucción mamaria, luego de una mastectomía oncológica, se ha convertido en una aliada de las mujeres que padecieron cáncer, este procedimiento, aunque a veces es considerado un tema de "estética", es en realidad una necesidad, que además ofrece paz mental para ellas. Especialmente, porque hoy en día existen técnicas muy avanzadas que devuelven seguridad, autoestima, bienestar y calidad de vida. "Aún hay mucho tabú con respecto a la reconstrucción porque algunos la consideran como algo estético, pero no es estético, entonces todavía hay un poco de miedo para realizarlas, pero es bajo el porcentaje, menos de 3%", explicó Erika Chacón Moya, doctora adscrita a cirugía reconstructiva del Hospital de Oncología CMN Siglo XXI. El IMSS utiliza tres técnicas: uso de materiales aloplásticos, tejidos autólogos, obtenidos de diferentes partes del cuerpo de la paciente y procedimientos híbridos, es decir, una combinación de ambas. Con base en cifras de la Secretaría de Salud, en México, los casos de cáncer de mama se dispararon casi 35% en el último año. Los registros pasaron de ocho mil 723 en 2020 a 11 mil 746 en 2021.

Promueve el ISSSTE la sana alimentación/Ovaciones

Aprender a identificar las porciones necesarias de alimentos que necesita el cuerpo es primordial para mejorar y mantener hábitos saludables que fortalezcan el organismo y evitar desarrollar o agravar enfermedades crónico-degenerativas, como diabetes, hipertensión o cardiovasculares, que afectan a la población. En el Día Mundial de la Alimentación, el director general del ISSSTE, Pedro Zenteno Santaella, indicó que el personal de las unidades médicas está capacitado para orientar, apoyar y asistir a la derechohabiente en procurar su bienestar.

SEP insiste en el uso de cubrebocas en escuelas/Excélsior, El Heraldo de México, Reporte Índigo

Ayer domingo, a través de la Autoridad Educativa Federal en la Ciudad de México, informó a las comunidades escolares de escuelas públicas y particulares de Educación Básica en la capital del país, que se mantiene su uso para la entrada al plantel, por parte de estudiantes y personal de la escuela así como dentro de las aulas o en cualquier espacio cerrado de las escuelas. En tanto, en los espacios abiertos como patio, jardines, canchas deportivas, entre otros el uso será opcional mientras que para el caso del transporte escolar se mantiene el uso de cubrebocas. Hace unos días la Secretaría de Salud dio a conocer que el uso de cubrebocas ya no era esencial en espacios cerrados, siempre y cuando se mantuviera la sana distancia, lo que ha traído polémica entre la ciudadanía.

Reyes Terán: por la pandemia “deuda crónica en la atención de otros males”/La Jornada

El COVID concentró la atención médica mientras otras patologías quedaron sin tratamiento regular, debido a la atención médica que, de manera obligada, se concentró en el COVID durante dos años, en el mundo disminuirá la esperanza de vida al nacer, y en México se agrega la “deuda crónica” que se acumuló en tres décadas: falta de atención para males como obesidad, diabetes, hipertensión, dislipidemias y cáncer, advirtió Gustavo Reyes Terán, titular de la Comisión Coordinadora de los Institutos Nacionales de Salud y Hospitales de Alta Especialidad. Estos padecimientos representan las principales causas de muerte en el país, y para el sistema nacional de salud son una “deuda crónica que debemos pagar”, señaló el especialista durante la ceremonia conmemorativa por el 75 aniversario del Hospital General Manuel Gea González. Destacó la historia del nosocomio, el tercero entre las obras de este tipo que estuvieron a cargo del arquitecto José Villagrán, quien construyó el Sanatorio para Tuberculosos de Huipulco, hoy Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias, y el Instituto Nacional de Cardiología.

Autismo, un trastorno con diagnóstico tardío: especialistas/La Prensa

Autismo, un trastorno con diagnóstico tardío, este padecimiento se acompaña de otros problemas del neurodesarrollo, tales como discapacidad intelectual y epilepsia. El trastorno del Espectro Autista es un desorden del neurodesarrollo que afecta a uno de cada 116 niños en México y sus principales características son el déficit de comunicación e interacción social, así como el comportamiento restrictivo y repetitivo. A pesar de que este trastorno se manifiesta en los primeros dos años de vida, e incluso, las primeras señales pueden hacerse evidentes desde los 12 meses de edad, el diagnóstico de este tipo de padecimiento puede tardar hasta 2 años. Un estudio elaborado por especialistas del Instituto Nacional de Psiquiatría Ramón de la Fuente, advierte que, para obtener el diagnóstico, padres de niños con TEA deben entrar en contacto hasta con 11 diferentes profesionales de la salud, lo que puede demorar el diagnóstico hasta 2 años y medio, a partir de que los padres expresaron por primera vez su preocupación con un profesional de la salud.

Pedirán regreso de recursos para atender el cáncer de mama/Contra Réplica

En el marco de la conmemoración del Día Internacional de la Lucha contra el Cáncer de Mama, el 19 de octubre, el diputado federal Luis Mendoza Acevedo, dio a conocer que su bancada de Acción Nacional pedirá que en la discusión presupuestal se regresen los recursos para la atención y tratamiento en el país de este padecimiento. Señaló que la realidad dolorosa del país es que más de 15,000 mujeres actualmente se encuentran combatiendo el cáncer de mama. El legislador recordó que desde 2020 este gobierno quitó los recursos a instituciones como la Asociación Civil Fundación de Cáncer de mama que atendía miles de casos y se los endosó al Hospital Juárez de México, el Hospital General y al Instituto Nacional de Cancerología, instituciones de alta especialización que hoy están rebasadas.

México lidera en piratería: Canacindra/Diario Imagen

Los delitos de piratería y de contrabando, actos ilegales que van en ascenso, ubican a México en primer lugar a América Latina, señaló la Cámara Nacional de la Industria de Transformación (Canacindra). José Antonio Centeno, presidente del organismo del sector privado, comentó que cifras oficiales indican que una de cada tres mercancías que se venden en el país provienen del mercado ilegal. Anotó que la Cofepris tiene identificadas 260 marcas ilegales de cigarros que provienen de China, Emiratos Árabes Unidos, Camboya, Vietnam, Paraguay y representan el 20% del mercado nacional. Anotó que la introducción de tabaco ilegal causa un daño al fisco de 13 mil 500 millones de pesos cada año.

Alertan por cáncer a menores de 40 años/El Universal

El crecimiento descontrolado de las células que forman un tumor maligno en la glándula mamaria sigue afectando a mujeres de todo el mundo con más de dos millones de casos anuales. Según aproximaciones de la OMS, se considera que una de cada 12 mujeres tendrá cáncer de mama a lo largo de su vida. En México, representa la primera causa de muerte por cáncer en mujeres. Para el doctor Alejandro Zentella Dehesa, del Instituto de Investigaciones Biomédicas de la UNAM, hay

mucho interés por estudiar las razones de la aparición de casos de cáncer en mujeres menores de 40 años, pues en Latinoamérica y particularmente en México se empezó a observar esta tendencia hace casi 15 años, pero se consolidó la información hace una década y hoy las investigaciones cobran relevancia, sobre todo porque en nuestra sociedad se tiene la idea que antes de la cuarta década de vida el riesgo es irrelevante.

Estamos olvidando la pandemia de Covid-19, pero ¿cuál es el escenario cercano?/El Economista

La OMS, a través de su director general, Tedros Adhanom Ghebreyesus, anunció que nunca hemos estado en mejor posición para terminar con COVID como una emergencia de salud global que ahora; sin embargo, el trabajo aún no está terminado, e incluso varios países de Europa ahora informan un aumento en los casos, hospitalizaciones y muertes por COVID, lo que puede ser la antesala para un llamado de atención en América Latina. Durante la 13 reunión del Comité de Emergencia del RSI sobre la pandemia de COVID, se dio a conocer que el número de muertes semanales reportadas es casi el más bajo desde que comenzó la pandemia y que dos tercios de la población mundial están vacunados, incluido el 75% de los trabajadores de la salud y las personas mayores. Sin embargo, todavía hay grandes disparidades en las tasas de vacunación. Si bien casi dos tercios de la población mundial han completado un ciclo primario de vacunación, tres cuartos de las personas en países de bajos ingresos aún no han recibido una dosis única. La Secretaría de Salud recomendó ponerse mascarillas en lugares de trabajo que estén mal ventilados o que sean compartidos y en el transporte público.

Seguros de gasto médicos mayores/El Heraldo de México

Los especialistas internacionales en seguros médicos HDI SEGUROS y BUPA presentaron su alianza con dos nuevos productos de gastos médicos Mayores con el eslogan “Es tu salud tú decides” Medical Vital y Médica total Plus, Los cuales garantizan un servicio de primer nivel y accesible, sin complicaciones para los usuarios. Durante la presentación Ignacio González de HDI SEGUROS explicó que, la penetración del seguro privado en el país sigue siendo bajo, pues el porcentaje de personas que sí cuentan con una póliza es de 12 millones por lo que entonces hay mucho por hacer, apuntó. La compañía cuenta actualmente con más de 8 mil agentes y una presencia a nuestros aliados comerciales productos adicionales de Gastos Médicos Mayores con el respaldo de una gran empresa o una excelente oportunidad”, comentó.

Se dispara diabetes entre quienes atienden tiendas/Ovaciones

En mayores de 20 años, con más de 3 años, la incidencia es de 14.1%, y con 6 años o más, hasta 22.9%. Son cifras por arriba del 10.4%. Los índices de la enfermedad aumentan de acuerdo con el tiempo de antigüedad en el comercio, el ambiente que prevalece en tienditas de barrio y tiendas de conveniencia, que proliferan en todas las ciudades del país, generan que el nivel de diabetes de las personas que atienden estos negocios esté por arriba de la media nacional, con las consecuentes afectaciones a su salud y a sus bolsillos. Las cifras se encuentran por arriba del diagnóstico de diabetes a nivel nacional, que asciende a 0.4% de la población nacional. De acuerdo con datos estadísticos en un estudio elaborado por la organización El Poder del Consumidor, 74% de las y los tenderos consume productos de la tienda, sobre todo bebidas azucaradas, leche, embutidos, galletas y lácteos como yogures endulzados. Los datos evidencian que la obesidad no sólo es el resultado de malos hábitos alimentarios y decisiones individuales, sino también de la exposición a ambientes obesógenicos.

Primer caso de gripe aviar en Edomex/La Prensa

El Senasica confirmó en sus laboratorios el primer caso de influenza aviar de alta patogenicidad AH5N1, cepa del virus que ha provocado graves brotes en Europa, Estados Unidos y Canadá. El aislamiento se realizó en un halcón gerifalte (*Falco rusticolus*) que se alimentaba de aves silvestres de caza en la cuenca del río Lerma, Estado de México. El organismo de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural informó que producto de las labores que se llevan a cabo a través del Dispositivo Nacional de Emergencia de Salud Animal (Dinesa), puesto en marcha en junio de 2022 para proteger la producción avícola nacional, se recibió el reporte e inmediatamente se realizaron las pruebas pertinentes con el fin de confirmar la causa del deceso del halcón.

Generan debate social en Europa por vacuna Pfizer contra Covid-19/24 Horas

En Europa se ha generado un debate sobre la falta de pruebas de la farmacéutica Pfizer a su vacuna contra COVID. El pasado 10 de octubre, el eurodiputado Rob Ross, miembro del Grupo de los Conservadores y Reformistas Europeos, cuestionó en el marco de un Comité Especial sobre la pandemia de Covid-19 a Janine Small, una ejecutiva de la farmacéutica Pfizer, si se hicieron pruebas para saber que el biológico frenaba la transmisión, a lo que respondió que no. Dicha respuesta ha ocasionado un intenso debate social en Europa donde en junio de 2021 con el fin de reactivar la libre circulación entre países, la Unión Europea acordó emitir un “pasaporte COVID” para las personas que estuvieran vacunadas y reducía la movilidad a las personas que decidieron no aplicarse ningún biológico contra el SARS-CoV-2. De acuerdo con el

debate en redes sociales, los laboratorios no dieron información completa de sus vacunas; incluso cuestionan que mintieron a la población al decir que una persona vacunada ya no podía contagiarse, lo cual es una información falsa.

Tatuajes, cicatriz de lucha/El Heraldo de México

Librar la guerra contra el cáncer de mama es la mayor de las victorias para las mujeres sobrevivientes, pero para otras, la lucha no acaba ahí, pues tras haber superado la enfermedad persiguen otro sueño: reconstruir su cuerpo. La cirugía plástica brinda a las pacientes que han superado el cáncer y que se sometieron a la resección mamaria la posibilidad de colocarse un implante, y así volver a sentirse completas. El cirujano plástico, estético y reconstructivo, Jorge Eduardo Molina Ortega, de Morelia, explicó que este procedimiento aplicable a mujeres que hayan culminado su tratamiento oncológico por cáncer focalizado, hasta la etapa III A. Un tipo de reconstrucción mamaria es la inmediata, en la que una paciente que se acaba de realizar una mastectomía, le es colocado un pequeño implante expansor, similar a un globo que se agranda cada semana para que la piel se expanda para finalmente, y luego colocar un implante definitivo.

Ellos también padecen cáncer de mama/El Heraldo de México

Por qué me tuvo que dar cáncer de mama si soy hombre”, esto lo ha escuchado varias veces Guadalupe Mayorga, presidenta de Fundación Mamas Sanas, y así se replica en la sociedad, no obstante, en 2021, 48 varones fallecieron por este padecimiento. El cáncer de mama no es una enfermedad de mujeres. De acuerdo con el INEGI, de manera preliminar se tiene el registro de que en 2021 hubo un total de 7 mil 973 defunciones por cáncer de mama, de las cuales 48 fueron por pacientes varones, esto es 0.60%, comparado con las 7 mil 925 mujeres que fallecieron.

Retroceso de 5 años, en detección de VIH/24 Horas

En México, la detección oportuna de VIH cayó 50% durante 2020, lo que generó un retroceso de hasta cinco años en los avances que se habían logrado en los tratamientos de esta enfermedad. De acuerdo con Rodrigo Moreno, Secretario General de la Fundación México Vivo y presidente de la Federación Mexicana de Educación Sexual y Sexología, A.G; los mejores infectólogos que había en el mundo eran los encargados de estudiar el VIH y por lo tanto al aparecer un nuevo virus como el SARS-CoV-2, todos se enfocan en estudiar esta nueva enfermedad. “La oferta de pruebas de detección de VIH cayó más de un 50% en los años de pandemia, el no poder detectar oportunamente imposibilita dar tratamiento oportunamente, dejar que el virus siga avanzando y que estas personas comprometen su sistema inmune”.

Gerardo Gamba en Adiós cubrebocas... Hola Gripas/Crónica

Después de un poco más de dos años de que inició la pandemia por SARS-CoV-2, finalmente las autoridades sanitarias de la Ciudad de México eliminaron la obligatoriedad de utilizar cubreboca, así como la de filtros sanitarios y los tapetes sanitizantes. Las últimas dos afortunadamente ya tenían en realidad tiempo de haberse dejado de usar y digo “afortunadamente” porque no tenían sentido. Si bien al principio de la pandemia existía cierto temor, por no conocer con precisión los medios de transmisión del virus, a los pocos meses quedó claro que el virus no venía en los Zapatos, ni en la ropa. El SARS-CoV-2 es un virus de RNA y esta molécula es de lo más inestable que hay en la naturaleza, en contraste con el DNA, que es de lo más estable. El SARS-CoV-2 se transmite por vía aérea en las microgotas que expelemos al respirar, hablar, toser o estornudar. A la temperatura corporal de 37°C, el aire que ingresa a las vías aéreas se humidifica. La presión de agua en el aire ambiente es de alrededor de 4 mmHg, mientras que en las vías aéreas de 47 mmHg.